

# LA RIFA DEL TIGRE

QUIEN RESULTE TRIUNFADOR EN LOS COMICIOS PARA GOBERNADOR TENDRÁ DESAFÍOS COMPLICADOS: VIOLENCIA EN AUMENTO, PROBLEMAS FINANCIEROS, RECLAMOS DE LOS MAESTROS...

**ÓSCAR LUNA**

**A**l próximo Gobernador de Michoacán le espera la disputa de grupos criminales por el territorio, el incremento de homicidios dolosos, problemas financieros y una deuda millonaria con los maestros, quienes reclaman su pago con constantes bloqueos a las vías férreas que comunican al puerto de Lázaro Cárdenas con el resto del País.

Para los comicios del próximo 6 de junio, siete michoacanos solicitaron su registro para la Gubernatura.

El morenista Raúl Morón Orozco, uno de los aspirantes a la Gubernatura —cuyo registro fue cancelado por el Instituto Nacional Electoral (INE) y actualmente está siendo revisado por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación—, enumeró los principales retos que tiene la entidad en

la actualidad.

“Tenemos un problema financiero muy grave que se está estudiando, tenemos el reto de reactivar la economía, Michoacán es muy rico, tiene regiones donde la producción está en los primeros lugares en el País —el aguacate, el limón, la guayaba, los berries— y me parece que eso hay que potenciarlo, pero a parte hay que darle valor agregado.

“Yo creo que el reto más importante es ver cómo se detonan las 10 regiones de Michoacán, el tema del medio ambiente es fundamental también, el turismo es otro elemento importantísimo que impulsar, el apoyo al campo y los programas sociales”.

El ex líder magisterial también reconoce el adeudo con los maestros, por lo que

considera que debe haber un diálogo franco y transparente para encontrar soluciones.

“Fui el primer dirigente de la CNTE, fui el primer dirigente que derrotó a la maestra Elba Esther Gordillo en su territorio en un Congreso convocado por ellos”, comenta.

“Lo que yo veo es incumplimiento de compromisos que no se honran, sobre todo temas de carácter económico, pagos de todo tipo que han hecho que los maestros de manera reiterada cada año salgan a las calles a exigir el cumplimiento de esos compromisos. Yo creo que si hay un diálogo abierto con ellos no habrá necesidad de que los maestros salgan a la calle si se honran compromisos con el gobierno”.

Respecto a la inseguridad, dice que mientras se fomente desarrollo económico y generación de empleos, “los males” que atraviesa la entidad se van a ir resolviendo.

En ese sentido, afirma no tener temor en hacer campaña en cualquier territorio.

“Yo me he movido en todo el estado, tengo muchos años visitando todos los municipios, conozco los 113 municipios, el que menos he visitado ha sido ocho o nueve veces”, refiere.

“Independientemente de las circunstancias de cada uno de ellos, nosotros hemos trabajado y hemos ido a todas partes y no tengo ningún temor y vamos a estar si las cosas se dan bien visitando todos los municipios”.

Otro candidato, Hipólito Mora, quien fue líder autodefensa de La Ruana, des-



de hace siete años se mueve por el Estado resguardado por escoltas de la Policía de Michoacán y a bordo de una camioneta blindada.

En entrevista con REFORMA, el candidato a la gubernatura por el Partido Encuentro Solidario (PES), reconoce que hay algunos municipios que no tiene contemplado visitar por la violencia, además de que posiblemente refuerce su protección personal.

“Sé el riesgo que corro, estoy muy consciente, no estoy loco, pero alguien tiene que hacerlo pensando en servir a los demás, posiblemente a algunos dos municipios no entre”, dice.

Además, acusa que los organizaciones delictivas en la entidad se están haciendo pasar como grupos autodefensas.

“A pesar de que nosotros en 2013 hicimos un movimiento legítimo para defendernos, algunas otras personas lo han tomado para proteger sus negocios ilícitos y se hacen llamar autodefensas y desafortunadamente las autoridades no han hecho bien su trabajo y precisamente por eso tenemos tanto problema”, señala.

“Las injusticias que estamos viviendo aquí todo el tiempo en Michoacán es lo que motiva, hay poca gente que se atreve a alzar la voz, a gritarle sus verdades a las personas que están dentro del gobierno o que estuvieron y que nos han fallado”.

#### EN LA DISPUTA

Morón Orozco, de 62 años de edad, fue el primer secretario general de la Sección 18 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), disidente del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), en el periodo 1995 a 1998.

Tras ser presidente estatal del PRD, diputado local en dos ocasiones y senador, fue precandidato perredista a la Gubernatura, pero perdió la contienda interna frente a Silvano Aureoles para la elección de 2015.

En el 2017 renunció al PRD y se sumó a Morena, partido que lo postuló en 2018 a

la Presidencia Municipal de Morelia, la cual ganó.

Otro contendiente es Carlos Herrera Tello, de 50 años de edad.

Es originario de Zitácuaro, donde fungió como director de Servicios

Públicos y después como director del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado del Ayuntamiento en el periodo 1999-2001.

En 2015, por invitación del entonces candidato perredista a la Gu-

bernatura, Silvano Aureoles, regresó a la política como candidato externo del PRD-PT a la Alcaldía de Zitácuaro, la cual ganó.

En 2018 fue reelecto con una diferencia de apenas 168 votos frente a su rival morenista.

El 31 de marzo de 2019 solicitó licencia como Presidente Municipal de Zitácuaro y un día después asumió el cargo de Secretario de Gobierno del Estado de Michoacán.

En noviembre de 2020 renunció a la Secretaría para buscar la candidatura de la alianza PRI-PAN-PRD a la Gubernatura.

Otro contendiente es Cristóbal Arias Solís, de 66 años, quien ya fue candidato a este mismo cargo en 1992 y 1995 por el PRD.

Arias ahora es postulado por el partido de reciente creación Fuerza por México, luego de perder la contienda interna de Morena frente a Raúl Morón.

Tiene una larga trayectoria en la política: en 1982 fue Secretario de Gobierno en Michoacán, de 1982 a 1985 fue diputado federal por el PRI y un año después se convirtió en presidente estatal del tricolor.

En 1988 se suma al Frente Democrático Nacional y resulta electo como senador de mayoría por el PRD. De 1991 a 1994 fue diputado federal plurinominal. En 1992 y 1995 se postula a la Gubernatura quedando en segundo lugar en las dos ocasiones.

En 1994 vuelve a ocupar un escaño en la Cámara de Senadores por seis años y poste-



riormente se alejó de la vida política.

En 2017 se incorporó a Morena, partido que lo postuló como su candidato al Senado ocupando el cargo por tercera ocasión.

En febrero pasado solicitó licencia como legislador para contender por tercera vez por la Gubernatura de Michoacán.

Un cuarto contendiente es el ex líder autodefensa Hipólito Mora, postulado por el Partido Encuentro Solidario (PES).

El hombre de 65 años es un productor limonero en La Ruana, Michoacán. En 2013 encabezó el levantamiento civil armado en esta localidad para combatir el cártel de Los Caballeros Templarios.

En marzo de 2014 fue detenido acusado de haber participado en dos homicidios, pero fue liberado dos meses después por falta de pruebas.

En diciembre de 2014 su hijo Manuel Mora fue asesinado durante un enfrentamiento en el que fallecieron otras 10 personas. Tras estos hechos, se entregó a las autoridades, pero fue liberado en marzo de 2015.

En 2015 Movimiento Ciudadano (MC) lo postuló como candidato a diputado federal de mayoría por el distrito 12 de Michoacán, pero quedó en cuarto lugar con 12 mil 332 votos, equivalente al 9 por ciento.

También compiten Mercedes Calderón García, por Movimiento Ciudadano (MC); Alberto Sánchez Martínez, por Redes Sociales Progresistas (RSP), y Juan Antonio Magaña por el Partido Verde Ecológico de México (PVEM). ■

## FECHAS CLAVE

- 4 de abril a 2 de junio  
Campañas para la Gubernatura
- 19 de abril a 2 de junio  
Campañas de diputaciones y Ayuntamientos

